

*RCE  
02/11*

## En memoria de Carlos Naudón

ALBERTO SEPULVEDA

Puede parecer extraño que el comentario internacional de esta semana esté dedicado a la memoria de una persona y no al análisis del viaje del Presidente, o a los enfrentamientos entre Yeltsin y el Parlamento ruso o a las elecciones argentinas. Es que, pese a todo, seguirán los viajes presidenciales, los rusos seguirán discrepando y los argentinos votando, gracias a Dios, pero sólo una vez muere Carlos Naudón.

A muchos chilenos el nombre les dice poco, como consecuencia de los años trágicos que aún nos esforzamos en superar. Hay una historia intelectual de Chile que se quebró en 1973; durante una larga etapa, el silencio fue el castigo para muchos de los que pensaron antes de esa fecha. José Donoso señaló que faltaba un eslabón en la cadena que une a los chilenos de hoy con su pasado. Hay un período en blanco, una suerte de amnesia voluntaria o forzada. De ahí el desconocimiento de los libros, artículos y ensayos que forjaron la mentalidad política, económica y cultural de Chile hasta 1973. La amnesia no cierra las heridas; apenas crea confusión entre las generaciones jóvenes, ya que ignoran parte de la cultura nacional. Por ello la apatía ante lo público y las disputas baladíes acerca de nuestra calidad de "tigres", "jaguares" o "gatos", olvidando que son animales no racionales, en peligro de extinción debido a su incapacidad de adaptarse a los cambios. Los seres

humanos pensamos y nos transmitimos ideas de generación en generación, y así se forman las naciones. La patria no nació en 1964 o en 1970, 1973 ó 1990. El país no se funda cada vez que un nuevo Presidente ingresa a La Moneda.

Carlos Naudón formaba parte de un puñado de escritores que dieron origen a los analistas que comentan las noticias internacionales en la prensa chilena. Nos referimos a Mario Planet, Alejandro Magnet y José María Navasal. Ellos y Carlos generaron una tradición de seriedad y rigor que tiene más de medio siglo y que es propia de nuestro país. Varios de ellos fueron profesores, escribieron libros y ensayos y, en gran medida, educaron a la opinión pública de este país, situado en el fin del mundo, acerca de los problemas de regiones que para muchos eran "exóticas". En este sentido, fueron creando las condiciones intelectuales que hoy permiten que Chile incurse con seguridad por el planeta exportando productos a Francia, Indonesia o Sudáfrica.

La vida de Carlos Naudón está inserta en la historia dolorosa de Chile. Fue profesor universitario, autor de libros de tanto impacto como *América 70*. Allí alternaron sus plumas figuras como Claudio Véliz, Osvaldo Sunkel, Jacques Chonchol, Mario Artaza, Carol Pinto, John Biehl y Ricardo Pfeiffer-Davis, entre otros muchos. Se trata de una élite que

durante los años trágicos fue silenciada y dispersada. Carlos dirigió la primera revista privada de estudios de política exterior. En *Documentos Internacionales* colaboraron chilenos y extranjeros, sin distinción de ideología o de profesión. Recuerdo, por ejemplo, un artículo sobre la guerra de Vietnam que redactó un joven comandante de la FACH llamado Fernando Matthei.

Fue un hombre modesto, quitado de bulla, afectuoso, inteligente y querido por sus alumnos. Sin embargo, estuvo preso en el Estadio Nacional y en la oficina Chacabuco; fue exonerado de la universidad y se le cerraron las puertas de los grandes medios de comunicación. Jamás lo reincorporaron a la universidad o a la TV. Tan sólo la Academia Diplomática lo invitó a sus aulas, recordando que muchos de los actuales embajadores habían sido alumnos suyos en el pasado. Como se alejó de la política, no hubo grandes homenajes al momento de su muerte.

Y, sin embargo, Carlos Naudón es un especialista importante en el reducido núcleo de los especialistas internacionales que se atreven a escribir en la prensa. Es hora de comenzar a recordar nuestro pasado para comprender qué significa ser chilenos. La nacionalidad es una cultura y hay que honrar a los que pensaron en Chile, más aún cuando hubo momentos en que hacerlo fue peligroso.

### • La Nación

Empresa Periodística La Nación S.A.  
Avenida 1269, casilla 81-D Santiago  
Teléfono: 88882000, Telec: 341236  
SAC200 ELANA CK, Fax: 8881059

Director: Abraham Santibáñez. Subdirector: Alberto Luengo. Editor de Servicios Información: Crónicas: Jorge Castillo y Flor Ayala. Política: Manuel Francisco Daniel. Investigación: Ayala. Regiones: Jaime Lavalín. Internacional: Carlos Monge. Deportes: Julio Saldaña. Meza. Segunda Edición: Jaime Castillo. Coordinadora Ciudad: Clara Isabel Pérez. Foto: Secretario de Redacción: Sergio Muñoz. Subgerente de Informática: Renato Torres. Sección Comercial: Enrique Rueda. Gerente de Operaciones: Patricio de la Maza. Gerente Comercial: Rivera. Contralor: Pedro Benítez. Gerente General y Representante Legal: Sergio Grav

P. 38

La Nación, Viernes 8 de Octubre de 1993

## En memoria de Carlos Naudón [artículo] Alberto Sepúlveda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sepúlveda, Alberto

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

En memoria de Carlos Naudón [artículo] Alberto Sepúlveda.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)